

K子さまへ

父 母

柳原靖子

そここに、春の訪れを思わせる季節となつてしまひました。御無沙汰してますうちに、もう桃のお節句でござりますね。また卒業式も間近く、何かとお忙しうございましょう。三月は、眼の廻るような忙しさの間に、ふと、淋しさや嬉しさが、こみあげてくるような月でございますね。

何年前になりますかしら、私がまだ、あなたと同じように幼稚園おりました頃、はじめて受け持った組の卒業式には、泣けて泣けて仕方がございませんでした。「先生どうしてそんなに泣く」と、お子さんによわれたのを思い出しますけど、肉親を手放すのに似た悲しみですわね。それから何年か経ち、立場を変えた昨年のこと、長女

の卒業式でも、私は涙を止めどなく流してしまいました。成長したわが子を見て、先生への感謝で一ぱいでございました。でも私の隣の席にいらしたお母様が、怪訝な面持ちでこちらをおむきになつたので、何かはつとしてしまいました。その方は、私のように泣き虫ではなかつたのでしょう。でもまた、いつも幼稚園にはあまりお見えにならなかつた方でしたので、涙のお出になるまでにはならなかつたのではないか、とも考えられました。

先生と母親との結びつきを、一人びとり、もつと密接にしなくては、やつと一人歩き出来たばかりの子どもの教育は無理ではないか、とつくづく考えました。方法はいくらもあると思いますが、その一つとして、家庭訪問ということをとりあげてほしいと思います。いつか、私がそのことを話しましたら、「家庭訪問は弊害の方が多いので、しないことにしている」とおっしゃいましたわね。特別に、日を決めての訪問でなく、病気でお休みしているとき、お見舞するとか、ちょっと送つたついでなどと不同意に行けば、大御馳走して待つてもいいなし、大層なお土産を用意してもいないでしょう。一人残らず行ってあげなくてはなりませんから、大勢の所や、あなたの所のように、遠くから通つてくるお子さんのある所ではひと仕事でしょし、またわれわれにしてみれば、不意にいらっしゃると、お掃除をよくしていい時など、大あわでしようけどね。それは仕方ないとして、お子さんにとっても、お母様がたにしても、何か先生を身近に感じて、態度も翌日から一変するのではないかと思いますけど、どうかしら。どうぞもう一度考えてみて下さい

ませね。

いつか、お体をお悪くなさったとか伺いましたが、もうすっかりおよろしいの、どうぞくれぐれも大事にね。あんなにお丈夫でしたあなたでも、お体おこわしになつたのですもの、幼稚園の先生つて、如何にたいへんかがわかりますわ。あなたには文句はないのですが、『優しさ』ということ、必要だとつくづく思います。私たち、昔、「あの人は保育が上手だ」とよく問題にもし、また尊敬もしましたね。ですけど、母親としてわが子をあずけるとき、そんな事は問題じゃなく、優しい先生であつてほしい、とひそかに願わずにはいられません。

自分は、うちでがみがみおこるくせに、虫のいい話ですがね。長女は御存知のように無口で、人の好き嫌いのはげしい性格でしょ、私のしつけが悪いのですけどね。幼稚園に入つて一年間、遂に無言の行を通し、二年目からやつとぼつぼつ口をきき出しました。始めて口を切つたという先生の先生は、いつもにこにこして、子どもによると「おこったの一度もない」ということです。腕白小僧も、生意気おしゃまさんも、それに、うちでどなれ通じとしたのですけど、ここにこからお顔を変えられたのです。少々徹底しないこともあります。歯がゆいとも思われますが、そんなことより、やっぱり母親としては、お優しいと

いうことの方を強く望みます。

この頃のように暖かな日がつづきますと、今まで閉め切つてストーブをかこんでいたお子さん達が、思い思いに外に出て、いたお子さん達が、思い思いに外に出て、朝おはじまりになつて、お名前を一人ひとりお呼びになるでしょう。その時、どうか出席簿からちよつと眼をはなして、その日のお子さんの顔色をみてほしいのです。変りなく健康かどうか、またついでに、爪と手は返つていて、また、手は返つていて、爪と手は清潔の点も、精神的なことに樂しうござります。家にもどれは仕事が山ほどござりますのに、ちょっと子どもを園まで送つて来では、帰るのも忘れて生きています。多分あなたの所ではしてらっしゃるのではないかと思いましたけれど。

私がはじめて、幼稚園に実習に行きました時、先生がお子さんに対し、丁寧過ぎ

るほど丁寧にしていらっしゃるのにびっくりしたるものでしたが、たしかに幼児に対しても、そうではなくてはいけないと思います。まだかつて、幼稚園で先生の不注意から事故をおこしたのをきいたことがないのは、この丁寧過ぎるくらい丁寧なのが功を奏しているのだろうと思います。にもかかわらず、一般の幼児の死亡率で一番多いのが、交通事故とか、いまわしいことでござりますね。実地に教えるのも大切ですが、交通遊びとでもして、遊びのなかに取入れて、よくよく教えてほしいと思います。痛々しい事故を決しておこさないようにしたいのですね。これはよけいなことかもしれません。が、幼稚園に一人くらいは御自分のお子さんをお育てになつた経験者がおられたら、どんなに心丈夫かと思われます。

うちの下の坊やは幼稚園に通い出してから一年にもなるうとしているのですが、雨の日は傘を持たせてやった日でも、私、迎えに出てしまりますの、いけないとも思いま

すが、踏切り番のいないふみ切りと、非常に車のはげしく通る大通りを渡らないとなりますので、傘に気をとられている子どももせんので、傘に気をとられている子どものもしものことを考へると、いてもたつてもいられなくなります。それでこの時間を見はからつて出掛け行きますのよ。馬鹿な母親と、お笑いにならないでね。

いつかこんなことがございました。急におひるから雨が落ちて来ましたので、迎えに出ましたのよ。もう少しで幼稚園という所で、私の前を急いでいらしたお母様のもとへ、いの一番に幼稚園から飛び出して来たお子さんが「ワアー」と泣きながらとびつきました。そこまでは大して氣にも止めなかつたのですが、それから「ママのバカ」の連呼と、ぶつたりけつたり、お母様の差し出す傘もはねのけてなさるのです。私も思わず足を止めてしまいました。よく

かたがたは御幸福だと思います。羨しうござります。本当に幼児教育にたずさわっているかたがたは御幸福だと思います。羨しうござります。どうぞくれぐれもお体お大切に、いつかおめもじ出来ますのか楽しみにしてお

ります。

かしこ